
出版：新快报社 地址：广州市黄埔大道中 315 号 邮编：５１０655 网址：ｗｗｗ．xkb．ｃｏｍ.cn 网上报料：86.xkb.com.cn 邮箱：ｋｂｙｗｂ＠ｙｃｗｂ．ｃｏｍ 定价：1.5 元 广告经营许可证号：440000100049

022020 年 9 月 7 日 星期一
版式统筹：李涛 图片编辑：郭晴
01 责编：马壮 美编：吴煌展 校对：池翠萍
02 责编：马壮 美编：吴煌展 校对：池翠萍

据新华社电 全国抗击新冠肺炎疫情表彰大
会将于 9 月 8 日上午 10 时在北京人民大会堂隆
重举行。中共中央总书记、国家主席、中央军委主
席习近平将向国家勋章和国家荣誉称号获得者

颁授勋章奖章并发表重要讲话。
大会还将对全国抗击新冠肺炎疫情先进个

人、先进集体，全国优秀共产党员、全国先进基层
党组织进行表彰。

中央广播电视总台、新华网将对大会进行现
场直播，人民网、央视网、中国网等中央重点新闻
网站和人民日报客户端、新华社客户端、央视新
闻客户端等新媒体平台同步转播。

据新华社电 金融是实体经济的血
脉。 今年以来，面对新冠肺炎疫情的冲
击和复杂严峻的国内外形势，中国金融
业不断提升对实体经济的输血功能，并
积极稳妥推进对外开放，参与全球经济
金融治理。

中国金融业对外开放取得哪些新
进展？下一阶段将如何扩大开放？6 日举
行的 2020 年中国国际服务贸易交易会
“中国国际金融年度论坛” 上，“一行两
会”有关负责人进行了解答。

中国人民银行副行长陈雨露说 ：
“今年以来， 中国的逆周期金融调控既
保持了物价稳定和资产价格的基本平
稳，同时也为继续打好防范化解重大金
融风险攻坚战、维护金融稳定提供了有
效的、稳定的货币金融环境。 ”

在服务好国内经济的同时，中国金融
业不断追求更高水平的对外开放。 具体来
看，一方面中国取消了对银行、证券、期货
和基金管理等领域的外资持股限制，降低
了资产规模、经营年限等股东资质方面的
限制，同时在企业征信、信用评级、支付清
算等领域给予外资国民待遇，积极推动会
计、税收和交易制度的国际接轨。

“在今年发布的外商投资准入特别

管理措施负面清单之中，金融业准入的
负面清单已经正式清零。 更多的外资和
外资机构正在有序进入中国金融市场，
呈现百花齐放的新格局。 ”陈雨露指出。

在中国银保监会副主席周亮看来，
“中国金融业对外开放，不仅是说，更重
要的是实实在在在做。 ”

据了解，2018年以来， 银保监会宣布
实施了 34 项银行保险业扩大开放措施，
目前相关的法律法规修订已经基本完成。
近两年来，银保监会共批准外资银行和外
资保险公司来华设立各类机构近 100家。

“这说明外资金融机构和国际社会
对中国经济和中国金融发展充满信心。
我们将继续秉持市场化、法治化、国际
化的原则，落实内外一致、公开透明的
政策环境，引进更多专业化、有特色的
外资金融机构来华展业，鼓励中外资机
构在产品、业务、管理、人才培训等方面
深化合作。 ”周亮说。

与此同时，银保监会还将稳步推进
中资银行保险机构走出去，深化“一带
一路”金融合作。 积极参与国际金融治
理体系改革，加强国际金融合作。

在参与国际金融治理方面，中国人
民银行也在积极行动：不断推动人民币

国际储备货币地位提升，倡导和引领全
球绿色金融发展。

“随着中国金融服务业改革开放的
不断深化和拓展，未来人民币能够承载
更大的国际责任。 ”陈雨露表示。

当前，中国资本市场已经发展成为
全球市值第二大的市场，股票市场总市
值突破 70 万亿元， 为中国经济发展和
转型升级提供了重要支撑。 同时，近年
来中国资本市场开放也不断深化。

中国证监会副主席方星海说，开放
发展壮大资本市场，显著提高股权融资
比重，对优化金融结构、提高金融供给
效率具有重要意义。 特别是在创新驱动
发展的阶段，需要更多能吸收风险的股
权投资来培育和支持创新企业。

方星海介绍，下一阶段，中国证监
会将持续完善对外开放产品体系，继续
推进资本市场制度型对外开放，不断提
高证券期货业双向开放的水平，并积极
参与国际金融治理，及时防范和化解跨
境资本市场风险。

“证监会将在新形势下加快推进资
本市场的对外开放， 以开放促改革，以
市场化改革促更大的开放，形成资本市
场高水平对外开放新格局。 ”方星海说。

中国首个工业互联网
推进委员会成立

据新华社 电 5 日 在 京 举 办 的
2020 年中国国际服务贸易交易会 “工
业互联网高峰论坛” 上发布成立了中
国首个工业互联网推进委员会。 该委
员会旨在加速推进工业互联网发展顶
层设计与生态建设， 引导形成跨界协
作、开放共享、安全可控的创新体系，
为我国工业互联网持续、 健康发展奠
定坚实基础。

工业互联网推进委员会是在工业
和信息化部指导下， 由中国工业互联
网研究院发起， 联合国内工业互联网
领域有影响力的企事业单位、 行业协
会的专家和企业家， 共同组建的国家
工业互联网推进联合体。

下一步， 工业互联网推进委员会
将重点围绕工业互联网的战略研究、
标准体系、 行业解决方案等关键方向
开展工作，面向安全生产、能源、煤炭、
医疗、建筑、钢铁、石化、汽车、卫星、工
控安全等领域开展创新应用推广，同
时加强对工业互联网大数据的汇聚、
共享和价值发掘， 促进工业互联网平
台建设， 推动工业化与信息化在更广
范围、更深程度、更高水平上实现融合
发展。

全国抗击新冠肺炎疫情表彰大会 8日上午举行
习近平将向国家勋章和国家荣誉称号获得者

颁授勋章奖章并发表重要讲话

中国将追求更高水平的金融业对外开放
“一行两会”有关负责人谈金融业对外开放

职工医保门诊共济保障改革引发热议 自己的“钱”为什么给别人用？
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据新华社电 近期，国家医疗保障局
就推进门诊共济保障、 改革个人账户的
文件稿公开向社会征求意见。其中，不少
涉及人民群众切身利益的改革举措，引
发社会热议。

门诊共济是自己的“钱”给别人用了
吗，是年轻人的钱给老年人用了吗？调整
个人账户使用范围是否会影响零售药店
的发展？就这些热点问题，记者采访了医
保专家和业内人士。

热点
改革是因为统筹基金没钱了？

职工医保门诊共济保障改革简单地
说， 就是职工医保参保人的门诊费用以
前主要通过“个人账户”的方式来保障，
现在是通过“共济保障”，也就是统筹来
报销。

有观点认为， 改革是因为统筹基金
没钱了，所以用个人账户的钱“补窟窿”。
对此， 中国社会科学院经济研究所研究
员王震说， 这个观点是对我国职工医保
基金的收支状况不清楚所致。

数据显示，2019 年我国职工医保统
筹基金当年收入 9279 亿元， 当年支出
7939 亿元。 也就是说，在不动用累计结
余的情况下， 统筹基金完全可以实现当
年的收支平衡。 所以，补统筹基金的“窟
窿”这一点并不成立。

王震说 ，将门诊保障的方式改为

互助共济 、 统筹报销为主的模式 ，最
主要的考虑是通过提高医保基金的
使用效率 ，从而提高参保人的门诊待
遇水平 。

热点
为啥要动个人账户的“钱”？

变成统筹保障之后，一个明显的变
化是原来从统筹基金划入个人账户的
一部分资金不再划入，而是留在统筹基
金共济使用。 由此，一些观点认为这是
“自己的钱给别人用、 年轻人的钱给老
年人用”。

这里需要了解“共济”的含义。 它是
保险的本质，也叫“大数法则”，意思是
把大家的钱放在一起，给发生风险事件
（疾病）的人用，共同抵御疾病风险。 试
想一下，当人们发生大病，但个人账户
不足支付时，谁来帮你？ 谁又能保证年
轻时就一定不发生大病，年老多病时积
存的个人账户资金一定能够支付得起
大病费用？

王震说，从保险的角度，不能说自己缴
了费但用不上就是“吃亏”。 因为保险本就
是应对不确定性带来的风险。当然，个人完
全可以用自己的收入和积蓄来支付疾病费
用，那也就没有“医疗保险”一说了。但不论
是历史还是现实， 我们看到的是完全依靠
个人应对疾病风险是不靠谱的， 所以才有
了 “老吾老以及人之老、 幼吾幼以及人之

幼”，才有了“互助共济”的制度化保障。

热点
门诊统筹能否真正减轻个人负担？

作为参保人，门诊就医拟纳入统筹保
障后，最直接的好处是待遇提升了，原来不
能报销的现在能报销了。 但也有一种担心
的声音，门诊统筹后，一些药品需要到医院
开具才能报销， 从而导致原来大量在药店
就可以解决问题集中到医院， 增加医院负
担和个人医疗费用的支出。

王震解释说，且不说门诊待遇的提升
能否抵消这种所谓 “医疗费用的增加”，就
从临床安全性以及患者的就医行为来看，
在没有改革之前该去医院的也得去医院，
在改革之后不该去医院的也没有必要去。

更何况，改革并没有取消个人账户。
“原来在药店可以购买的药品仍然可以
在药店购买， 原来个人账户该怎么用还
是可以怎么用。所以说，个人负担不会增
加。 ”王震表示。

热点
改革后是否影响定点零售药店
经营收入？

改革前，个人账户的使用渠道中，零售
药店占了较高比例。一个观点认为，本次改
革缩减了个人账户，零售药店客流将减少，
营业收入可能下降，甚至影响药店的发展。

对此，一位业内人士分析说，2019 年，
职工医保个人账户总收入 5840.34 亿元，
支出 4724.48亿元。 其中，在药店购药费用
2029.42亿元，占支出总额的 42.96%。 改革
后， 个人账户每年还有近 4000 亿元的收
入，再加上累计结存的 8426 亿元，应该说
个人账户还有非常大的一块规模， 足以满
足参保人在药店的购药需求。

他表示， 门诊统筹制度的进一步建
立健全，意味着慢病保障功能得到强化，
零售药店作为慢病药品的主要销售渠
道，潜在市场得到进一步扩大，意味着零
售药店新一轮发展机遇即将到来。 浙江
在这方面就提供了良好的范本。

此次改革还拟拓宽个人账户的使用
范围———从只能个人支付拓宽到了配
偶、子女、父母等家庭成员；从只能用于
药品支付拓宽至医疗耗材、医疗器械等。
“这也将进一步增加个人账户在药店的
使用， 使得药店在门诊费用保障方面的
分量更重。 ”王震说。

以往，体育健身、养生保健品等产品
在药店收入中占了相当一部分比重。 此
次改革拟明确个人账户的资金不能用于
这类非治疗性的产品。 医保管理人士表
示， 医保资金的使用是有法律规定的明
确范围的， 非治疗性产品本就不应出现
在医保资金的支付范围内， 不能因为这
些违规使用医保资金的行为“原先有”就
要继续延续下去。
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